



@EnergiaMinasCub

## El ministerio de Energía y Minas informó

A través de sus redes sociales el Ministerio informó sobre la salida inesperada de la Central Termoeléctrica Antonio Guiteras, a las 11 de la mañana de este viernes, y la posterior desconexión total del Sistema Electroenergético Nacional. La Unión Eléctrica trabaja en su restablecimiento.

“Desde la dirección del país estamos dedicando absoluta prioridad a la atención y solución de esta contingencia energética de alta sensibilidad para la nación. No habrá descanso hasta su restablecimiento”.

## Alternativas ante tensa situación energética

(Tomado de ACN)

Sobre la compleja situación electroenergética nacional y las acciones que toma el país para superar la contingencia, compareció en la noche de este jueves Manuel Marrero Cruz, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y Primer Ministro, junto a autoridades del sector.

Marrero Cruz aseguró al respecto que, para darle seguimiento a este sensible tema se encuentra aprobado un programa de Gobierno para recuperar capacidades de generación y para la transición hacia fuentes renovables de energía.

Señaló los esfuerzos de la máxima dirección del país para encontrar soluciones a la problemática y afectar a la población lo menos posible, en cuanto a la paralización de la actividad económica y la reducción de la jornada laboral a la mínima indispensable, con alternativas como el teletrabajo o el trabajo a distancia, entre otras estrategias para un uso racional de la electricidad, ante una demanda creciente por parte del sector residencial.

El jefe de Gobierno acotó que también se trabaja en una nueva regulación del consumo en el sector privado y se encuentra en fase de estudios un sistema diferen-



ciado de tarifas para el pago principalmente de altos consumidores.

Alfredo López Valdés, director de la Unión Eléctrica (UNE), precisó que, aunque la generación térmica se sitúa en valores cercanos a lo estimado a inicios del actual año, las principales afectaciones se concentran en la generación móvil y la distribuida, las cuales se abastecen de combustibles importados con las corres-

pondientes complejidades para su adquisición.

Explicó que, además de las capacidades no disponibles por averías, no se han podido desconectar del sistema unidades puntuales como la Lidio Ramón Pérez, de Felton en Holguín ni la Antonio Guiteras en Matanzas, cuyos mantenimientos ligeros estaban previstos tras finalizar el verano, y al encontrarse funcionando

puvieran producirse averías imprevistas.

Destacó que en la actualidad el país invierte en la instalación de 31 parques fotovoltaicos de 21 megawatts (MW) cada uno, lo cual, sumado al aumento circunstancial del consumo por dificultades recientes para la distribución del gas en vías de resolución, contribuirá paulatinamente a estabilizar la situación.

Subrayó un crecimiento del consumo reportado por parte del sector residencial y los nuevos actores económicos, donde influye, por ejemplo, la entrada al país de más de 100 mil equipos de climatización en el último año.

López Valdés indicó, en ese sentido, que se pueden adoptar acciones como la correcta hermetización de los locales, la regulación de las temperaturas y las directivas de que cada nueva inversión aprobada debe contar con fuentes de generación propias, con prioridad a las energías limpias.

Todo ello se hará en función de reducir la dependencia de los combustibles fósiles y promover prácticas asociadas a un uso más eficiente de la energía, añadió el director de la UNE.

(Continúa en página 8)

## Medidas en el territorio

M.Sc. Milagros Alonso Pérez y Daniela Verdecia Castillo

En comparecencia especial a través de la emisora provincial CMKC (al cierre de esta edición), las máximas autoridades del territorio, Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Comité Provincial del Partido; Manuel Falcón Hernández, Gobernador; así como los directivos, Javier Calero Román, Director de la Empresa Eléctrica en Santiago de Cuba, y Jorge Luis Arce, Director de la Alimentaria, informaron a la población acerca de la compleja situación electroenergética del país, las medidas y alternativas aplicadas.

La Primera Secretaria explicó que se priorizan los centros de Salud, dígame el Infantil Norte, La Colonia, los hospitales maternos, teniendo en cuenta la complejidad de los pacientes que hoy están en los servicios de urgencias.

Precisó que se asegura la distribución del gas manufacturado, que va a llegar a los diferentes puntos; laboran de manera



Fotos: Indira Ferrer

continúa la Planta de Gas y los trabajadores de Cupet, apoyados con grupos electrógenos.

A partir de la incorporación gradual de las diferentes generaciones, la patana, el fuel oil y la unidad 3 de Renté, una vez que los sistemas primarios se restablezcan, podrá

arrancar la planta principal. El equipo de generación de San Juan, que solo tiene cuatro MW, lo hará paralelamente, y Pavón, que presenta inestabilidad, atiende al Hospital Infantil Sur.

Existe una gran tensión en el sistema, pero

paulatinamente se irá complementando. Con cierta estabilidad entonces se incorporaría San Luis, que aporta otras posibilidades a la provincia. Se aseguran, además, otros hospitales provinciales ubicados en los municipios sanluisero, Contramaestre, de Palma Soriano y Songo, este último con servicio de hemodiálisis.

Por otra parte, se prioriza el pan de la canasta familiar normada para que llegue a todos los santiagueros. El Director de la Alimentaria, acotó que la entidad está preparada para la contingencia: “el Molino arrancó y se garantizó el del viernes y el del sábado.

“Solo restaba San Luis que el carro está a disposición para trasladar la harina y elaborarlo. Se labora con los grupos electrógenos y se coopera con la Cadena del Pan, que también cuenta con grupo y trabaja con diésel. Al tiempo, se rehabilitan 109 hornos de leña en la provincia. Vamos a garantizar el pan en cualquier variante, aunque llegue demorado”.

(Continúa en página 4)



Angela Santiesteban Blanco  
angela.santiesteban  
@nauta.cu

MI saludo para ustedes que me esperan cada sábado para ponerse al día del acontecer de Chago, COMIENZO con las respuestas de Yarislin Matos Palú, directora Municipal de Vivienda en Santiago de Cuba. La primera es a la vecina de Carretera de Baconao, Comunidad Santa Isabel, Juraguá, sobre la mala calidad que tiene la terminación de su inmueble y dice: "Se analizó con la directora del Distrito No.6, el subdirector general, y el de Inversiones, verificándose que ciertamente la vivienda se terminó sin la calidad requerida, además se demostró que es un caso reiterativo que ha sido atendido por los distritos 4 y 6 de la Vivienda. Actualmente la Dirección del municipio tomó el caso y se le orientó al Distrito No. 6 la atención diferenciada debido a la demora y la insatisfacción generada en la promovente, y se decidió que la obra sea ejecutada por la UBPC El Espejo, en dependencia de la existencia de los recursos materiales". La segunda referida a la residente de Carretera de Siboney Km 1 1/2 que fue un derrumbe total del huracán Sandy: "Se valoró la situación en el Distrito 6; no fue posible contactar con la recurrente pues no está residiendo en el inmueble, sino en el centro urbano Abel Santamaría, y se desconoce por los factores y vecinos la dirección exacta donde se encuentra, según se acredita en declaración firmada por los miembros del ejecutivo del CDR, por lo que el caso queda archivado y sin trámite, hasta tanto se cuente con la dirección exacta o punto de referencia de la recurrente"... EDUARDO Sierra Hernández de Los Tejadas # 74-A, entre Trocha y Gasómetro, reparto Mariana de la Torre, expresa: "En este barrio hay muchas personas mayores y vulnerables que no podemos ir a la feria del fin de semana que se realiza en Altamira y Sueño debido a la lejanía y las dificultades con el transporte, por lo que sería beneficioso que se valore la propuesta de que este lugar se tenga en cuenta y se pueda extender"... EL Lic. Javier Calero Román, director General de la Empresa Eléctrica de la provincia da respuesta a la afectación que provoca el follaje de un árbol a los cables eléctricos en Calle 9 # 266, entre Bravo Correoso y Alfredo Zayas, comprobándose que efectivamente las ramas del árbol estaban sobre el tendido eléctrico, por lo que se procedió a realizar la poda en la zona señalada"... MARTHA Milagros Pérez Muñoz, de Carretera de Siboney Km 6, La Redonda, frente al Consultorio Médico de la Familia, dice: "Deseo formular 2 inquietudes, la primera y más preocupante, es referida al pago por las plataformas digitales y la falta de efectivo, hay que acudir a esa forma de pago, pero desdichadamente casi ningún cuentapropista, dígame TCP, Mipymes u otros vendedores aceptan el pago por transferencia y cuando preguntas por qué, dicen que la persona que tiene el código no está o que llegaron al límite de transferencia, por lo que sigue el eslabón perdido y el pueblo afectado ¿qué hacemos ante estos casos, a quienes nos dirigimos? La segunda inquietud es acerca de la venta en moneda nacional de los pampers una o dos veces en el año, solo he podido comprar una vez en 10 meses, cuando los venden, como hace unos días, se terminaron rápidamente y cuando preguntas a los vendedores, te dicen que no tienen que ver con eso, mientras sigue su comercialización en las redes a altos precios, pregunto de dónde salen"... GUADALUPE Roldán de Moya, directora de Cultura de Palma Soriano, responde sobre las molestias que causa un equipo de audio en la Calle Paquito Borrero de esa localidad: "Las áreas de los Festejos Populares, así como los audios, fueron aprobados por el Consejo de Administración Municipal, recogido en los acuerdos 327 y 328 con fecha del 4 de agosto de 2024. Dicha calle por ser la más ancha de esta ciudad, es un área definida para los festejos, desde hace más de 60 años". Eso está bien pero Sabadazo pregunta: ¿Quién controla los decibeles permitidos para que no afecten a los vecinos? ... RAFAEL Rodríguez Frías, reside en Santa Lucía #182, entre Corona y Padre Pico, y manifiesta: "Mi queja versa sobre el mal trabajo de Aguas Santiago en cuanto a la distribución y ciclos que no se cumplen, pertenezco al Centro Sur y nos pasamos muchísimos días sin el preciado líquido, sin habla del poco tiempo que dejan el servicio- mientras que en Centro Norte y otras zonas la ponen con sistemática hasta llegar al derroche"... MARICELIS Martínez Limonta, vecina de 5ta No. 253, entre 4ta y Blanca, reparto Portuondo, dice: "Estoy inconforme con el trabajo que se hace en el Registro Civil. El pasado día 7 me dirigí a esa entidad en el poblado de El Cristo, con el objetivo de solicitar una inscripción de nacimiento y una certificación de matrimonio de mi tío, al llegar me informan que no había conexión, como no entendí pregunté para qué hacía falta y me explicó, luego revisó el libro de asiento y encontró rápidamente los documentos que solicité y me dijo que volviera en siete días. El lunes 14 llamé por teléfono y me respondieron que no estaban porque no había conexión y mientras sigo sin poder hacer los trámites que necesito, ¿no hay ninguna alternativa? Tengo entendido que el Registro está digitalizado en todo el país, por qué no puedo dirigirme a otra entidad del territorio para que me brinde el servicio"... POR hoy es suficiente, nos vemos la próxima semana... Chaooooooooooooooooooooooooooooo Sabadazo

## Sobre la organización de las colas en los Puntos de Venta de Gas Licuado

Con el objetivo de mejorar el servicio que prestamos a nuestros clientes en los Puntos de Ventas de Gas Licuado, se acordó establecer un sistema de organización de las colas en los Puntos de Venta, el cual será modificado, quedando como se describe a continuación:

Se realizarán cuatro segmentos de cola: uno primero para todos los clientes y los domicilios debidamente acreditados, el segundo para los clientes priorizados, dígame planes jaba, donantes, embarazadas y otras personas que requieran la prioridad, un tercero para los discapacitados, y un cuarto para los clientes que disfrutarán del servicio de la caja extra y trabajadores de los puntos de ventas.

El servicio de caja extra es una facilidad que ofrece el BCC, la cual permite extraer dinero en efectivo fuera de los bancos. Se brindará siempre que se disponga de efectivo en el Punto de venta, pudiendo ser extraídos hasta 5000.00 CUP diarios por cada tarjeta.

Las personas discapacitadas que se dirijan al punto de venta correspondiente a recibir el servicio, deberán formar parte del núcleo que aparece reflejado en la tarjeta de abastecimiento que presenten.

Se continuará vendiendo un solo cilindro por cliente, autorizándose dos en los casos que existan dos contratos en la misma vivienda y hasta dos cilindros para los clientes acreditados como domicilios.

Los clientes priorizados deben mostrar los documentos actualizados que acrediten su situación, de lo contrario no se les realizará la venta del servicio, la cual se les hará solamente por la cantidad de un cilindro.

El incumplimiento de estas indicaciones, constituye una indisciplina grave y como tal conllevará un riguroso análisis con la correspondiente aplicación de medidas severas. La presente deja sin efecto la Circular No. 5/22 de esta autoridad.

Lisette González Sardina/ Directora DTCC

## Convocatoria

La empresa de cemento José Merceron convoca a las siguientes plazas:  
Director Económico Financiero - Cant.1- Salario \$9 029.00 -grupo XXIII- Nivel Superior y 2 años de experiencia Categoría C. Especialista B en Gestión Económica (Especialista Principal) - Cant.1- Salario 7 167.00 -grupo XVIII- Nivel Superior y 2 años de experiencia Categoría T. Auditor Principal -Cant.1- Salario 6 869.00 -Grupo XVII- Nivel Superior y 2 años de experiencia Categoría T. Llamar al 22691044. Nota: Se realiza pago por utilidades. Director de Capital Humanos Antonio Mendoza Rivera

- 22/9/24 Eduardo Rodríguez Ernesto. Lucha Contra Bandidos.  
25/9/24 Ángel Luis Torres. Internacionalista RPA.  
25/9/24 Nicolás Pérez Hechavarría. Lucha Contra Bandidos. Songo.  
25/9/24 Juan Rodríguez Garrido, Ejército Rebelde, Columna 18.  
26/9/24 Enrique de La Cruz Rill, Lucha Contra Bandidos, Songo.  
29/9/24 María Elena de la Cruz Lazo, Pensionada Far, Segundo Frente.  
29/9/24 Gelasio Peña Maceo, Ejército Rebelde. Columna 3. Palma Soriano.  
30/9/24 Julio Torres Santiesteban. Pensionado Minint.  
1/10/24 Yorlandis Rodríguez Valenciano. Activo Minint.  
1/10/24 Ángel Luis Herrezuelo Cancel. Internacionalista RPA.  
2/10/24 Carlos Manuel Lora Estrada. Internacionalista RPA. Songo.  
2/10/24 Milagros García Ramos. Pensionada Minint.  
4/10/24 Anais Rosabal Enamorado. Ejército Rebelde. Columna 10.  
6/10/24 María Luisa Guerrero González. Ejército Rebelde. Columna 10.  
6/10/24 Victor Arquímedes Domínguez Rodríguez. Internacionalista RPA. Mella.  
6/10/24 María Juliá Guerrero González. Ejército Rebelde. Columna 10.  
8/10/24 Gerardo Girón Rizo. Internacionalista RPA.  
8/10/24 Leandro Andrés Gorjas Suárez. Pensionado Minint.  
9/10/24 Migdalia Hernández Leyva. Ejército Rebelde.  
11/10/24 Adolfo Fernández Hernández. Lucha Clandestina.  
13/10/24 Juan Carlos Garzón Álvarez de Toledo. Internacionalista RPA.  
13/10/24 Rafael Alba Alganza. Internacionalista RPA.



## Pestiños andaluces

**Ingredientes:** Una taza de harina de pan, 2 cucharadas de azúcar, 1 cucharadita de anís molido, 2 cucharadas de leche, 2 cucharadas de vino seco, aceite, 1/4 cucharadita de sal.

**Preparación:** Mezcle la harina, el azúcar, la sal y pásela por un colador y luego póngala en una fuente, agréguele el anís, la leche, el vino seco, dos cucharadas de aceite, mézclelo todo quedándole una masa que no esté pegajosa. Extienda la masa en una superficie enharinada quedando bien fina como si fuera para empanada y córtela en forma de triángulos.

Ponga una cacerola a la candela con aceite y cuando esté caliente fríalos hasta que estén doraditos.

Nota: Los podemos hacer eliminando el azúcar y el anís. Agregar pimienta y puntearla bien de sal y pueden utilizarse para acompañar pasta de vegetales.



## SOLTERA

Salí pa' despejarme  
Y yo, cansada de estar apagada, decidí prenderme  
Cambié de amigos, porque los que estaban, solo hablaban de él  
A las malas me tocó aprender que no tengo nada que perder  
Y como ellos, también  
(1) Yo tengo derecho de portarme mal pa' pasarla bien  
Estoy suelta y ahora puedo hacer lo que quiera  
Se pasa rico soltera (1)  
Se repite (1)  
El día está pa' bote, playa  
Y para pasarme de la raya (ah)  
En la arena, sobre la toalla (ah)

Ese plancito nunca falla, -lla, -lla  
Esta nena tiene fans  
Y el corazón partió como Sanz (ah)  
Muchos son los que me tiran  
Pero pocos son los que me dan  
Soy selectiva, poca trayectoria  
Normal, por razones obvias  
Al amor le cogí fobia  
Perro que me escriba, pantallazo y pa' su novia  
Nadie va decirme cómo me debo comportar  
Pueden opinar  
Pero (se repite 1 dos veces)

## SHAKIRA

Con vista al mar reservé el hotel  
Ya me prendí con un solo cocktail  
Me puse poca ropa pa' mostrar la piel  
La abeja reina está botando miel  
(2) Aún huele a verano aquí  
¿Qué tiene de malo?  
Si eso es para usarlo  
Y mi cuerpo está diciendo (2)  
Se repite (1) ah-ah-ah  
Se repite (2)  
Aún huele a verano aquí  
Y eso es para usarlo, si  
Hoy algo me gano aquí  
¡Ay!  
Oh-oh-oh, se pasa rico



soltera  
Y ahora las lobsas  
Se repite (1)  
Mira qué rico  
Ay-ay, ay-ay, ay-ay, ay-ay, ay-ay, ay  
(Estoy suelta y ahora puedo hacer lo que quiera)  
(Se pasa rico soltera)  
Uh-uh  
(Tengo derecho de portarme mal pa' pasarla bien)  
(Pa' que ese ca\*, cuando me vea, le duela)

ENTRE NOSOTROS  
María Elena López y Álvarez

## Un "Palacio" restaurado

**Roberto Peña Álvarez**  
(Estudiante de Periodismo)

Luego de 10 meses de reparaciones y una inversión de más de cuatro millones de pesos, el Palacio Provincial de Pioneros Una flor para Camilo, prevé abrir sus puertas a los niños y adolescentes el próximo 28 de octubre, en el contexto de la Jornada ideológica Camilo-Che.

Las principales intervenciones constructivas se realizaron en el área de las cúpulas de las dos torres delanteras, los ventanales y la sala de juegos, que fue sometida a un proceso de impermeabilización para erradicar las filtraciones. "Así le devolvemos la vida al edificio que ocupa el Palacio desde hace más de 50 años, y que sobrepasa el siglo de construido", comentó Alba Sera Ramírez, directora de la institución.

La ornamentación de las áreas, tanto exteriores como interiores, estará a cargo de los instructores de la Brigada José Martí, "que en los días que quedan antes de la reinauguración tienen la meta de pintar las paredes con los animados que identifican a nuestros niños y adolescentes", agregó Sera Ramírez, quien lleva más de 16 años



trabajando en el centro y el último como directora.

Fueron constatadas las labores ejecutadas en las áreas exteriores de la instalación, donde se recupera la jardinería, se pule el mármol de las escaleras, se revitaliza la pintura de las paredes y se inicia la higienización previa a la reapertura.

Estos meses de intenso trabajo sirvieron también para ejecutar propuestas atractivas como la concreción de una panadería-dulcería en la que los pioneros tendrán la oportunidad de participar en el proceso de elaboración del pan, así como la reanimación de las dos cafeterías internas del Palacio, atendidas por la Empresa de Comercio y Gastronomía del territorio.

"Antes de cerrar -el pasado 14 de noviembre de 2023- los círculos de interés estaban muy deprimidos ya que solo contábamos con 10", precisó la directiva y agregó, "hoy hemos incorporado 35 instructores y rehabilitado las salas especializadas en cada temática, que permitirán el aprendizaje sobre biotecnología, peluquería, bibliotecología, gastronomía y otras especialidades".

La M.Sc. Ana Esther Gubaire Quintana, subdirectora general de Educación, precisó a **Sierra Maestra** que "la reanimación del Palacio de Pioneros era muy necesaria, primero, porque el estado constructivo era deplorable y no

tenía las condiciones de seguridad necesarias para el desarrollo de las actividades, y para poder cumplir con el objeto social con el que fueron creados, que es la atención a la orientación vocacional y formación profesional".

En todo el proceso se contó con el apoyo de los organismos asociados a la Dirección General de Educación y que mediante el Decreto 364 del año 2019 contraen el deber de contribuir al presupuesto para la atención a esos procesos formativos. "Los organismos ponen toda la base material para las diferentes aulas especializadas", compartió Gubaire Quintana.

Se conoció también que en el territorio santiaguero se cuenta con cinco instituciones de este tipo, tres de estas denominadas puras y dos que combinan sus funciones con la de Campamento, como es el caso del Campamento de Pioneros Asalto al Moncada, aledaño a la Granjita Siboney.

No obstante, al ser el enclavado en la avenida Manduley del reparto Vista Alegre el Palacio Provincial, concentra las actividades más importantes como exposiciones en las que participan los pioneros de los nueve municipios.

El 28 de octubre, día de la reapertura, se tiene organizado una presentación gigante en conmemoración a la fecha.



### Los correos van y vienen, pero de mi dinero nada

Leandro Fidalgo Busquets, del edificio 18 Plantas 3, apartamento

A, piso 13, Avenida Victoriano Garzón, nos escribe para hacer público lo que le está sucediendo con un reembolso del dinero invertido en la compra de pasajes por la página de Cubana de Aviación.

"He agotado todos mis recursos para hacer la reclamación de mi dinero. No realicé el viaje por los cambios en los itinerarios de los vuelos y no se me comunicó.

"Esta compra la hice en el mes de junio por su página digital para viajar en agosto. Le envié un primer correo haciendo la reclamación y luego realicé una secuencia de mensajes a Cubana de Aviación, a la Corporación de la Aviación Civil SA (Cacs) y al Mitrans y tampoco mi gestión ha resultado efectiva.

"Las reservas estaban hechas para el viernes 13 de agosto, Santiago de Cuba-La Habana y para el viernes 23 de agosto de La Habana-Santiago de Cuba.

"Rápidamente me dirigí a la oficina de Cubana y no estaban brindando servicios por falta de corriente, volví y me informaron que las reservas hechas por la página no pueden ser canceladas en la oficina, que es por esta vía, solicitándome todos mis datos: número de cuenta bancaria, nombre del titular, nombre del banco de la tarjeta Bandec, dirección del Banco, Swift bancario y número de la Sucursal.

"La respuesta fue que ciertamente en agosto recibieron mi solicitud y que sería atendida, luego de esta información, es cierto que he recibido correos de diferentes oficinas que tienen que ver con el asunto.

"Entre estos el de la Lic. Daina Prieto Capote, Especialista de Atención a la Población de Cacs en el que dice: 'Ante todo le pido que me disculpe la demora en responder su correo, nos hemos mantenido en contacto con usted en la solicitud de la información requerida para poder realizar correctamente el reembolso del dinero invertido en la compra de los boletos'.

"Lo cierto es que los correos van y vienen y trato de recuperar mi dinero desde el mes de junio. El problema no lo provoqué yo; esta situación se dio por la falta de comunicación o aviso. Es el dinero de seis pasajes".

### Una comunidad que espera hace más de 20 años

Yulieska Calzado Ortiz, del CDR No.8 Camilo Cienfuegos, en Ulloa, Dos Caminos, San Luis, se queja de que hace más de 20 años en su comunidad, con más de 30 viviendas, no cuentan con red hidráulica y presentan tendederas (eléctricas). Se le solicitó el servicio a la Empresa Eléctrica del municipio, la Dirección de Recursos Hidráulicos, además del planteamiento -a representantes de Aguas Turquino, a la Delegada, al Gobierno local y Provincial- de la instalación de la red para abastecer la cisterna con una capacidad de 35 mil galones de agua. La respuesta es siempre la misma, que no se cuenta con presupuesto para electrificarlos, situación que los afecta desde la década del 80', pero tampoco se soluciona el tema del agua; "lo lamentable e inexplicable es que otros barrios cercanos surgidos luego, ya están electrificados y tienen agua".

### Mi hija discapacitada necesita sus medicamentos

Gisela Brooks Lafargue, residente en Trocha #314, entre prolongación de Santo Tomás y San Félix nos escribe pidiendo ayuda y dice: "mi hija es discapacitada, diagnosticada con un trastorno psicótico paranoide, asociado a retraso mental y epilepsia. A ella dedico todas mis fuerzas para cuidar su salud y priorizar sus cuidados. Más el tema de los medicamentos para mantenerla estable se ha tornado una odisea. Desde hace meses no he logrado adquirirlos con el tarejetón, y son imprescindibles; la carbamazepina, la levomepromazina, el valproato de sodio, el diazepam y el haloperidol no los recibo en mi farmacia; sin embargo, en el comercio informal pululan los vendedores con precios exorbitantes y no siempre llevan medicamentos de exportación ¿Cómo algo que está tan controlado no aparece, o se encuentra en ventas ilegales? No me alcanza el salario para mantener su alimentación y comprar sus medicinas. Necesito se analice mi situación por la salud de mi hija".



## CÁMARA EN LA CALLE

José Cala Corrales, de Avenida Ira y pasaje 3, Reparto Los Nuevos Pinos, denuncia la situación higiénico-sanitaria que presentan cuatro viviendas de su cuadra, desde el pasado 26 de junio. Ese día un camión cargado de recursos de la canasta básica pasó por una zona no transitada generando una rotura en el alcantarillado, lo que ha provocado la penetración de aguas albañales en estas casas. Se ha planteado a la Delegada, a los departamentos de Aguas Santiago y de Higiene y Epidemiología del Policlínico Julián Grimau; y tras la entrevista con la responsable de recepcionar las quejas en la Empresa de Recursos Hidráulicos, se envió a la especialista en Atención a la Población al barrio; sin embargo, persiste el problema.



## Medidas...

### (Viene de primera)

Allí se subrayó que funcionarios y cuadros del Partido y el Gobierno realizan recorridos en todos los municipios para intercambiar con la población sobre sus inquietudes, comprobando que estén activos los puntos de información y elaboración de alimentos, “aunque sigamos inconformes con los precios”, expresó Johnson Urrutia.

A lo que añadió: “se está coordinando para la venta de una cantidad de carbón, un método de cocción alternativo ante la no disponibilidad de electricidad y gas. Hoy se mantiene la feria, donde se ponen a la venta alimentos elaborados”.

De la canasta familiar, el Gobernador explicó que se recibió el primer barco de arroz este jueves, ya entró el segundo ayer:

“Se distribuye el arroz correspondiente a septiembre, completando las siete libras -se priorizan aquellos distritos y bodegas que solo recibieron dos lb, luego se procederá con los que tienen cinco-; y ya está el de octubre, que luego se distribuirá una vez se concluya el del mes anterior.

“Se está terminando la entrega del pollo en algunos municipios. La compota de 0 a tres años se distribuye y



se terminó con la leche para los niños de 0 a 6 años, correspondiente a 10 días”.

Manuel Falcón remarcó que la venta se va a realizar con o sin corriente en las bodegas, carnicerías y puntos de venta del gas, que se efectúa paulatinamente. Llamó a la intervención de todos los factores de la comunidad, para que esto se cumpla con orden y disciplina.

Durante el programa retransmitieron la comparecencia especial de la Unión Eléctrica, donde se dio a conocer el proceso de arranque en Puerto Escondido; se cuenta con la generación en Boca de Jaruco; se conectaron las primeras cargas para ir fortaleciendo ese microsistema.

Estas tributaron a la disponibilidad de la Unidad No. 1 de Santa Cruz del Norte para entrar al sistema, que también requirió de energía.

En la central flotante de la Termoeléctrica del Mariel se arrancó un motor desde cero en las unidades No. 6 y 8. Para enlazar con el país, en Villa Clara, Holguín, Granma, Guantánamo y Cienfuegos se avanzó para arrancar los motores diésel.

Se buscaron alternativas para llegar a las dos unidades de la Termoeléctrica de Nuevitas; en Santiago de Cuba se labora con la central flotante para tener energía en ‘Renté’, donde hay que hacer labores para poner disponibles dos unidades.

Esto es un proceso paulatino, según se expuso en la comparecencia, ya que se pueden afectar más horas a los consumidores si no se realiza con cuidado, para prevenir nuevas caídas en el Sistema. Trabajan en la restauración los especialistas y operadores para efectuarlo en el menor tiempo posible.

Se cuenta con combustible en la generación distribuida para enfrentar la situación, y en el caso de las centrales flotantes, se previó que arribara en tiempo al Mariel; y en Moa también se estaba descargando. El proceso de restauración del Sistema, se reiteró, sería pausado.

## Distribución de la canasta familiar normada

A propósito del Programa Informativo Especial

### Daniela Verdecia Castillo

Para informar sobre la distribución de productos y servicios de primera necesidad se transmitió el Programa Informativo Especial el pasado 14 de octubre, con la participación de las principales autoridades políticas y gubernamentales de la provincia de Santiago de Cuba, así como directivos empresariales responsables de estas actividades.

Edelba Marín Medina, coordinadora de programas y objetivos del Gobierno provincial, explicó sobre los ciclos y mecanismos de distribución en la cadena puerto, transporte, economía interna, relacionados con la canasta familiar normada.

“Se está realizando la entrega de una lata de carne, en sustitución de la carne de res del mes de agosto, para los niños de cero a 14 años, atendiéndose así a 165 853 menores.

“En relación con el pollo se entrega una libra por persona en el municipio de Santiago de Cuba, y a los restantes 345 gramos; también tenemos aseguradas dos libras a las embarazadas por concepto de dietas médicas y por enfermedades crónicas a 173 niños. Está diseñado el cronograma de entrega, con el transporte y combustible asegurados.

“En el caso del aseo personal, en el bimestre septiembre-octubre se entregó el jabón de lavar a los Distritos 3 y 4. Desde el jueves se distribuye lo que se debe de este producto.

“Hoy necesitamos 90.9 t de jabón de tocador para su completamiento, con las que no contamos. El detergente líquido hasta la fecha se ha entregado en el municipio cabecera, quedando pendiente el resto. Ambos se irán distribuyendo a medida que lleguen a la provincia. Para la elaboración de la pasta dental no hay materia prima.

“En estos momentos no tenemos disponibilidad de azúcar ni de café, además del aceite. Con este último estamos haciendo algunos paliativos y las cadenas de tiendas van llevando, en dependencia de la distribución de la fábrica, a cada uno de los municipios y de los núcleos, según el cronograma”, aseguró. Sobre estos temas hay que hacer hincapié en el control y la supervisión para que la entrega sea equitativa en las comunidades.

De la leche, el yogur y la merienda escolar se habló con Eduardo Griñán Caballero, director general de la Empresa de Productos Lácteos en la provincia. “De los 78 862 niños consumidores de leche reciben por cruzamiento directo de la agricultura un total de 8 269, de ellos una parte la entrega comercio (5 654) y la otra directo a la industria con la recogida de leche fluida (2 515). Esa modalidad beneficia a casi todos los municipios excepto el de Tercer Frente.

En Santiago de Cuba se les entrega a 435 niños, en Mella 1 556, San Luis 689, Palma 9 716, Contramaestre 1 484, en



Segundo Frente 308, Guamá 974 y el municipio que más leche entrega por este concepto es Songo- La Maya a 2 107 niños. Estas cifras varían en dependencia de la época del año, el transporte y la cantidad de infantes.

“El resto de los menores de la provincia (7 982) consumen leche en polvo importada; la distribución en octubre será a los menores de un año con 20 días de leche y de dos a seis años con 10 días. La entrega continuará en la medida que vayan arribando las importaciones.

“Aquí se incluyen los niños enfermos crónicos, que son 601 aproximadamente, con 700 kilogramos de leche porque depende de la patología. Tuvimos que atender un llamado de la población con personas que no reciben el producto, en el Cayo Granma por ejemplo; quien tenga esta situación puede acercarse a su trabajador social, a las autoridades municipales y canalizarla a través de salud pública para que también reciban este beneficio”, aseveró.

“El yogur natural es una alternativa que producimos establemente para la dieta médica y beneficia a unos 5 000 niños por semana. El de soya, que cubre el grupo etario de siete a 13 años, a partir del descenso de la importación de soya este año bajaron los niveles de 12 a cuatro vueltas, pero se realizará la entrega completa, aunque este mes va a existir un atraso porque la materia prima, que está en el país, debe trasladarse hasta Santiago.

“Ahora estamos inmersos en un programa especial de atención a las instalaciones hospitalarias, liderado por el Gobierno y el Partido, que todos los días beneficia a estos centros maternos e infantiles con leche fluida y pensamos avanzar para cubrir todos los hospitales.

“La merienda escolar se garantiza. Hemos tenido en ocasiones algunas deficiencias que se han ido corrigiendo con el tema de los horarios, en la llegada del yogur fundamentalmente. Cuando al Cárnico le falta alguna materia prima el Lácteo asume con queso fundido para el pan y yogur de soya.

“En los lugares de difícil acceso entregamos otro producto, previa consulta con las autoridades de Salud, Educación y el Gobierno. Puede ser un refresco instantáneo; estamos

buscando alternativas para que se mantenga a diario la merienda”.

El Gobernador, Manuel Falcón Hernández, afirmó que de lunes a domingo hasta altas horas de la noche se recorren los municipios con muchas potencialidades para producir alimentos, buscando nuevas áreas que son vitales para lograr el compromiso de garantizar lo que comeremos.

“Hospitales, sistemas de atención a la familia, hogares de ancianos, centros pedagógicos y escolares se priorizan, pero también el encadenamiento entre el sector estatal y privado para elaborar producciones que se destinan a la población, por ejemplo, el lunes pasado comenzó a venderse picadillo a 450 pesos el kilogramo en el Distrito Abel Santa María, en los repartos Flores, Los Pinos, Quintero y Versalles.

“El precio es un poco caro porque es un producto de importación que se adquiere en MLC, después se lleva al Cárnico. Aun así ha tenido aceptación. Hemos ofertado también pescado, cerca de 12 toneladas, sobre todo a los sectores priorizados y aquellos lugares que mayores problemas tienen. Del pan que se está elaborando, más de 60 000 por la Alimentaria, alrededor de 42 000 proviene de la cadena del pan.

“En cuanto al abastecimiento de los mercados, los martes, jueves y sábados estamos acopiando no solamente en Santiago, sino en Sancti Spiritus, Guantánamo, Granma y otros territorios para poder abastecer de viandas, hortalizas y vegetales. Logramos que en todos los municipios amanecieran los mercados abastecidos el lunes.

“Eso no es suficiente. Es verdad que hay comida pero hay un gran problema que es el tema de los precios. Aunque se aprobaron los de la agricultura, persisten desviaciones. Esta semana se realizaron 1 535 acciones de control, se detectaron 1 143 violaciones y se aplicaron igual número de multas que representan alrededor de tres millones de pesos.

“Se hicieron 15 compras forzosas, todos los productos han ido a los hospitales; hemos cerrado 17 negocios entre Trabajadores por Cuenta Propia (TCP) con 12 decomisos y hemos atendido 56 ilegales vendiendo de todo tipo de productos como arroz, pasta dental, aceite; esto lleva un enfrentamiento diario.

“A veces pensamos que solo es el TCP, pero estamos hablando también de los establecimientos estatales, dígame panaderías que de manera inescrupulosa bajan el gramaje del pan, leche con problemas... Estos compañeros fueron multados y serán separados de su puesto de trabajo.

“Yo insisto que no siempre la población coopera en el enfrentamiento, por ejemplo, en Segundo Frente cuando fuimos el miércoles la gente defendía al mismo transportista. Necesitamos su apoyo para ganar esta batalla”, concluyó.

## Una mirada a la rehabilitación vial

Texto y fotos: Indira Ferrer Alonso y Luis Alberto Portuondo Ortega

Guadalupe Laffita, vecina de la céntrica avenida Victoriano Garzón, reconoció que tanto las arterias del Centro Histórico de Santiago de Cuba como las avenidas principales “siempre reciben la mejor de las atenciones, no así en la periferia y al interior de los repartos”.

No obstante, es destacable todo lo que, independientemente de las limitaciones con el combustible y otras materias primas, se desarrolla en la provincia santiaguera, no solo en el programa de rehabilitación de viales sino de numerosas acciones para embellecer el entorno de las cinco ciudades y decenas de pueblos y poblados de Santiago.

De acuerdo con Antonio Guevara Losano, Director del Centro Provincial de Vialidad, “en las vías de interés nacional, que suman 464,7 kilómetros, están en buenas condiciones 330,8 y nuestro objetivo es que todas ostenten las condiciones óptimas para el tránsito.

“En las de interés provincial y municipales, el mantenimiento depende más de los recursos endógenos así como en la prioridad que le conceden los gobiernos a dichos niveles”, dijo.

### Mejora en la vialidad

Desde los estrenos de 2023, año del 70 aniversario del asfalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, unas 80 000 toneladas (t) de asfalto fueron aplicadas en varios tramos de la Autopista Nacional, la Carretera Central y numerosas arterias de las ciudades de Santiago de Cuba, Palma Soriano, Contramaestre, San Luis y La Maya.

En la segunda ciudad cubana, las principales avenidas y vías de acceso fueron totalmente remozadas, así como las calles del casco histórico y de los barrios en transformación, en el poblado de Sevilla, en la carretera hacia Siboney y en segmentos de la que recorre el Parque Baconao.

Sin embargo, resta muchísimo por hacer dado el mal estado de numerosos tramos e incluso carreteras completas: San Luis-Palma Soriano, San Luis-Chile, Santiago-San Luis -conocida como la del Puerto de Boniato-, Dos Caminos-Alto Songo y en varios sectores de la que se dirige hacia la provincia de Holguín, pasando por las tierras del municipio de Mella. Y hay que considerar su galopante deterioro, acentuado en las últimas décadas.

Tras las intensas lluvias de junio de 2023, que dañaron considerablemente carreteras y caminos de las zonas rurales, fueron recuperados varios kilómetros de la capa de rodamiento en los municipios de Contramaestre, Guamá, San Luis y Palma Soriano. Resulta destacable lo

realizado en Mangos de Baraguá, en Mella; Mayarí Arriba, en Segundo Frente; Cruce de los Baños y San Lorenzo, en Tercer Frente.

Sin embargo, Gilberto Romero Saunder, coordinador de programas y objetivos del Gobierno provincial, dijo que “el mantenimiento de calles y carreteras no tendrá el alcance de 2023, pero las labores permitirán mejorar aproximadamente el 10 % de la infraestructura vial, beneficiada en un 18 % durante ese año”.

En el presente calendario “se previó contar con unas 27 400 t de asfalto caliente y alrededor de 4 000 t de asfalto frío para el mejoramiento de los viales”.

Es destacable que, hasta el cierre de junio “se trabajó en El Cobre y estamos mejorando la carretera del Country Club para eliminar algunas insuficiencias, como salideros y otros problemas. Se intervino el entorno del Hospital General Dr. Juan Bruno Zayas Alfonso, en la Carretera de El Caney, entre otros.

“Se rehabilitó toda el área de las bases de Ómnibus Urbanos, de TransGaviota y de Cubiza; también en Chicharrones”, confirmó Romero Saunder.

Las labores de mejoramiento también beneficiarán a comunidades de Palma Soriano, San Luis, Contramaestre y Tercer Frente, municipios donde se buscan alternativas para producir asfalto frío y viabilizar los trabajos ante las dificultades con el transporte.

Por ende, con el objetivo de devolver la operatividad a las vías, se aplica el llamado bacheo con este tipo de mezcla asfáltica, cuya obtención resulta más económica en las condiciones actuales del país, y permitirá mejorar el estado de la infraestructura para el tránsito vehicular.

En ese sentido resulta imprescindible chequear los procesos de tendido y evaluar su calidad; es inaceptable la chapucería y la mediocridad, aún más cuando se invierten recursos materiales y financieros tan deficitarios, al tiempo que la atención a los operarios y a las brigadas de mantenimiento vial -no pocas veces carentes de medios de trabajo y de protección-, debe ser prioridad.

### Con recursos locales

En toda la provincia, la rehabilitación de viales incluye acciones en los 29 barrios que se transforman en este 2024. “La atención a las vías principales incluye el drenaje, la faja de la vía y el separador central de la Autopista Nacional. Se mantiene la poda de las plantas y el saneamiento, el cuidado de los árboles, la pintura de los puentes elevados que están a la entrada de Santiago de Cuba, con sus vallas identificativas y las alegóricas a la riqueza cultural e histórica de nuestro territorio”, agregó el Coordinador de Programas y Objetivos.



Las arterias del centro de la Ciudad Héroe han sido, en su mayoría, rehabilitadas

En este empeño, constituye una fortaleza la experiencia de los trabajadores de las empresas Constructora de Obras de Ingeniería (Ecoing) No.24, Constructora Militar Antilla, Provincial de Construcción de Obras Especiales y Mantenimiento Vial (Comav), y de Mipymes como VIASCON, Franklin Construcciones, Castillo, entre otras.

Aunque lo que se realiza en 2024 tendrá menor alcance, la ejecución del Programa evidencia la voluntad de avanzar en una dirección que durante décadas fue asignatura pendiente, y que tiene un alto impacto en el desarrollo socioeconómico local, así como en el bienestar de la población.

La producción de asfalto frío con medios alternativos -principalmente con concreteras-, en siete de los nueve municipios de la provincia, así como de 550 t diarias del caliente, ha posibilitado no solo la reanimación de este sector, altamente dependiente de los combustibles fósiles, sino el mejoramiento de la red vial santiaguera.

La estabilidad de las plantas de Aguadores, en el municipio cabecera, y de El Alambre, en Palma Soriano, “permitió que las 33 000 t de asfalto caliente producidas por nuestra entidad se vertieran en carreteras y calles de la provincia en 2023, y que en este año nos proyectemos 40 000 t, propósito en el que resultan decisivas la disponibilidad del líquido asfáltico y los áridos, así como la vitalidad de El Alambre, planta que gestionamos con la Unión de Construcciones Militares”, declaró Aymara de la Cruz Tamayo, directora de la Ecoing No. 24.

En este resurgir de la industria se destaca la recuperación de la planta de San Luis, que tras 15 años paralizada ya puede producir 80 t diarias del frío y, en la medida que se rehabiliten los motores eléctricos y los conductos de ventilación, “podrá fabricar caliente, que se sumará a las 40 t del frío que se producen en Palma Soriano”, de acuerdo con José Batista Crespo, director de Comav, líder en la producción local de asfalto.

Para 2025 se espera un impulso importante del Programa. Esto se incluye dentro de las acciones para celebrar el aniversario 510 de la fundación de la otrora villa de Santiago de Cuba, que trascienden a los restantes ocho municipios de la provincia.



La segunda provincia cubana no renuncia a lograr, en un lustro, la transformación de su infraestructura vial



## CON PERUCHO EN LA MEMORIA CIERRA LA JORNADA

quedaron suspendidas las actividades previstas, pero al menos tres conmemoraciones sí se realizarán y son las siguientes:

El depósito de una ofrenda floral en el mausoleo a Perucho Figueredo, quien hace 156 años creó el Himno Nacional, en el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia.

En el obelisco a Perucho y al Himno en la Plaza de Marte, este domingo por la mañana, colectivos del Centro Provincial de Patrimonio Cultural se reunirán para el homenaje.

Similar conmemoración ocurrirá

simultáneamente junto al muro del antiguo Matadero Municipal de Santiago de Cuba, donde los colonialistas españoles fusilaron, el 17 de agosto de 1870, al mayor general del Ejército Libertador Cubano, Pedro Figueredo Cisneros (Perucho).

Desde el pasado 10 de octubre, también con Carlos Manuel de Céspedes, el Padre de la Patria en la memoria, todas las manifestaciones artísticas y literarias han cumplido un programa amplio de actividades en los nueve municipios santiagueros, y en especial en las casas de cultura, barrios y comunidades con la intervención, además, de instructores de la Brigada José Martí (BJM) y los promotores culturales.

En el caso de las artes escénicas, las celebraciones han estado dedicadas a los 85 años de Milián Galí, destacado percusionista folclórico; los 60 de la Sala Van Troij; los 20 del fallecimiento de Manuel Ángel Márquez, destacado profesor, bailarín y

coreógrafo, y los 10 años de los decesos del Mago Ayra y Antonio Vázquez, investigador y asesor teatral.

Solo tendrán lugar, fuera de lo señalado aquí, actividades en comunidades y barrios donde se recordará el 20 de octubre de 1868, cuando por primera vez se entonaron juntas letra y música de La Bayamesa, devenida Himno Nacional, hecho ocurrido en la insurrecta ciudad de Bayamo.



Trofeo La Palma Real

La Jornada por el Día de la Cultura Cubana cerrará mañana en Santiago de Cuba, en medio de una compleja situación con el Sistema Electroenergético Nacional.

Raulicer García Hierrezuelo, Director Provincial de Cultura, informó que

### Red nacional de museos del 26 de Julio

## EL SIMPOSIO VENIDERO SERÁ AÚN MEJOR

Con la conclusión el miércoles, del segmento teórico de la reunión y el jueves con visitas a El Cobre y al Museo 29 de Abril, en San Luis, cerró exitosamente el Simposio "Aniversario 70 del 26 de Julio", luego de tres días de discusiones de ponencias e intercambios.

El encuentro -el primero de su tipo- fue organizado por la Red nacional de museos e instituciones vinculadas a las acciones del 26 de julio de 1953 en Santiago de Cuba y Bayamo.

Salas de los museos Abel Santamaría y 26 de Julio acogieron a los participantes, quienes expusieron sus trabajos de investigación ante la presencia del M.Sc. Jorge Luis Aneiro, director de la Oficina de Asuntos Históricos de la Presidencia de la República y presidente de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic), y otros directivos de la Unhic y del Centro Provincial de Patrimonio Cultural (CPPC).

Al simposio asistieron representantes de museos y sitios vinculados con los asaltos revolucionarios a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

La Red, con Leidy López Sola, directora del Museo 26 de Julio al frente, la integran en Santiago de Cuba, los museos Granjita Siboney, Histórico 26 de Julio (centro coordinador) y Abel Santamaría; el Palacio de Justicia y el cementerio Santa Ifigenia; en Bayamo, Granma, el antiguo cuartel Carlos Manuel de Céspedes; en Encrucijada, Villa Clara, la casa natal de Abel Santamaría; en Colón, Matanzas, la casa de Mario Muñoz Monroy; la finca Santa Elena, en Mayabeque (prácticas de tiro de los asaltantes); en Artemisa, el Mausoleo a los Mártires; en La Habana, el Museo en 25 y O (apartamento de Abel Santamaría), las sedes de la Unhic y la Oficina de Asuntos Históricos de la Presidencia, y en la Isla de la Juventud, la casa de Jesús Montané y el antiguo Presidio Modelo.

Una de las comisiones, dirigida por la Dra.C. Damaris Torres Elers, abordó el tema "Historia de los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes. Legado histórico", mediante 12 ponencias que dieron lugar a 32 intervenciones relacionadas con el impacto de las investigaciones en la actualización de los estudios museológicos y museográficos de las instituciones relacionadas con el 26 de Julio.

La Dra.C. dijo, que las principales sugerencias y planteamientos son: mantener este evento de la Red; proponer a la comisión de monumentos, la señalización y la declaración



como Monumento Nacional de todos los sitios vinculados con las acciones en el "Moncada" y el "Céspedes", desde el Occidente hasta el Oriente, por ejemplo, el nexo del Museo Histórico de Palma Soriano con la Red, porque estuvo ligado a los preparativos del asalto al Moncada y hubo participación de palmeros en los hechos en Santiago y Bayamo.

Se acordó proponer a la UJC, la FEU, a las escuelas militares de las FAR y el Minint, y al movimiento juvenil martiano, la realización de la ruta original seguida por Fidel tras la acción del Moncada; también, potenciar la atención al cementerio de El Caney, por su valor histórico y patrimonial.

El M.Sc. Filiberto Joaquín Mourlot Delgado encabezó la

otra comisión, cuyo tema fue "Antecedentes y preparativos", sobre el que versaron 13 ponencias y 31 intervenciones.

"El trabajo central estuvo dirigido a la actualización y aparición de un conjunto importante de informaciones históricas, relacionadas con la efeméride, que permitieron no solo actualizar a los participantes sino, además, llamar la atención sobre cuánto nos falta por investigar".

Hubo acuerdos, detallados por Mourlot Delgado: intercambiar los resultados en el tiempo más breve posible; hacer más visibles a otras mujeres que estuvieron vinculadas con los preparativos de la acción del 26 de julio de 1953; asumir epistemológicamente, algunos de los elementos que ayudarían a darle mayor nivel de científicidad a los resultados. Y una sugerencia que llamó mucho la atención fue "...la elaboración de los resultados investigativos, desde lo estudiantil, específicamente desde la Universidad de Oriente, que vincule las especialidades de Historia y de Informática, logrando así un producto digital que adornaría la ruta de Fidel desde el 10 de marzo de 1952 hasta el 26 de julio de 1953; algo que sería muy útil para la Red de Museos del 26 de Julio, e incluso para la impartición de las clases de historia.

"Con la ayuda de los presentes -dijo Mourlot Delgado- podríamos obtener un resultado que nos ubique en todo lo que hizo Fidel en Matanzas, Pinar y Cruces; todo lo que sucedió desde el 10 de marzo del 52, con fecha, hora y lugar... Quien quiera podrá acceder por las redes y visualizar el lugar y qué estaba haciendo allí".

Torres Elers, quien también es vicepresidenta de la filial santiaguera de la Unhic, tuvo palabras de elogio para los recientemente graduados jóvenes museólogos del "26 de Julio", con una participación destacada por sus ponencias.

El ingeniero Suitberto Frutos, director del CPPC, reconoció que hay mucha esperanza con la Red que ya tiene seis años. "Este simposio es la primera experiencia y estamos orgullosos de haber creado un espacio así". Y agregó que el evento será cada cinco años, lo que permitirá llegar a este con una labor consolidada.

"Este es el Aniversario 70 (por imponderables no se efectuó el año pasado); el próximo, el Aniversario 75; el siguiente, el Aniversario 80... y así sucesivamente... Va a tener personalidad en el orden histórico, y lo que sí puedo afirmar es que el simposio venidero será aun superior".



## Costosa derrota

\*Los Leones del Caribe descendieron al nivel B de la Liga de Naciones de Concacaf

Dos oportunidades tuvieron los Leones del Caribe para quedarse un año más en el nivel A de la Liga de Naciones de la Concacaf y contrario a lo que podía esperarse, este objetivo terminó siendo esquivo.

El descalabro se confirmó en el estadio Dwight Yorke, frente a un conjunto de Trinidad y Tobago que había dado tumbos en el certamen hasta que se topó con los nuestros, pero bien pudo asestarles la primera derrota (3-1) en el Grupo B.

La sombra del descenso ya amenazaba en el minuto 13 del partido, cuando Dantaye Gilbert mandó a guardar la esférica, con mucha categoría. Una vez más, Jovelin Jones fue verdugo para los cubanos (28'), aunque realmente encontró pocas dificultades, tuvo casi "vía libre" para llegar hasta el borde del área y realizar su disparo.

Poco habría que señalarle al primer tiempo de los "soca warriors", su cosecha incluso pudo ser mayor, de no haber sido por un estirón clave de Raiko Arozarena ante la acometida del mediocampista Andre Rampersad.

En las piernas de Yasnier Matos llegó el único gol de la Mayor de las Antillas (62'), fue un aliciente ante tanta contrariedad sobre el terreno; poco después Real Gill selló el destino de los Leones del Caribe con otro tanto trinitense (65'). Para colmo de males, hubo que jugar con un hombre menos, pues Karel Pérez recibió la segunda tarjeta amarilla en el minuto 70.

La selección cubana terminó la fase de grupos con los tres puntos que garantizaron en sus empates anteriores, por lo tanto, recalaron en el quinto escaño de la llave, por detrás de los representantes de Jamaica (8), Honduras (7), Nicaragua (7) y Trinidad y Tobago (4). Solo el plantel de Guayana Francesa (1) estuvo por debajo en su desempeño.

Se trata de un resultado sensible para los dirigidos por Yunielys Castillo, habrá que examinar a profundidad los aspectos que incidieron en este retroceso. Lo cierto es que, a pesar de las sonadas ausencias en la alineación, no se cumplieron las expectativas, teniendo en cuenta el potencial futbolístico del colectivo.

### Con presencia en el Play-In

Todavía tienen faena por delante, pues formarán parte del Play-In de la Liga de Naciones de la Concacaf 2024-2025. Los organizadores anunciaron que San Cristóbal y Nieves será el rival en esta instancia; los otros enfrentamientos son: Guadalupe-Islas Caimán, Guayana Francesa-Belice y Guyana-Barbados.

Todos lucharán por obtener un cupo a los Prelims de la Copa Oro que se desarrollará el año próximo, para esto tendrán que imponerse en el marcador global, luego de medirse a ida y vuelta.

De igual manera, los cuartos de final de la presente edición de la Liga de Naciones están servidos: México-Honduras, Canadá-Surinam, Estados Unidos-Jamaica y



Foto: Archivo (Orlando Guimerá)

Panamá-Costa Rica son los contrincantes que intentarán llegar hasta las Finales y acceder directamente a la Copa Oro.

De no conseguirlo, también serán animadores de los Prelims. En esa fase aguardan las selecciones que terminaron en los terceros y cuartos puestos en la Liga A (Guatemala, Martinica, Nicaragua y Trinidad y Tobago).

## Desarrollan Final Provincial de Ajedrez

La Academia de Ajedrez "José Raúl Capablanca" de Santiago de Cuba ha vestido sus mejores galas durante esta semana, pues allí se dieron cita 22 trebejistas para animar la Final Provincial de esa disciplina.

La Casa del juego ciencia se estremeció apenas en la segunda ronda, cuando el Experto Provincial (EP) Roberto Carlos Vázquez logró imponerse al Maestro Fide (MF) Alejandro Alegre en 37 lances de una Defensa Holandesa.

Alegre consiguió reponerse y luego de seis fechas se encontraba al frente de la competencia, le seguían su homólogo Brayan Torres, Cristian de Jesús Tents y Ronald Manuel Espinosa, todos con la misma puntuación (4.5).

Una vez se completan las nueve rondas programadas, se conocerán los tres clasificados al Zonal Oriental, previsto en la Ciudad Héroe. "La pretensión es seguir a las jóvenes figuras del Ajedrez santiaguero para continuar su desarrollo y hacer de este evento una verdadera fiesta.

"La organización comenzó desde agosto, con los eventos clasificatorios municipales, hasta llegar a la fase actual, con el orgullo de ser nuevamente la sede del Zonal Oriental", comentó a **Sierra Maestra** el Comisionado

Provincial y reconoció el apoyo incondicional de la Dirección Provincial de Deportes.



Foto: Cortesía Manuel Ambruster

### Pruebas en el horizonte

Los Expertos Provinciales Ismael Odio (3) y Mario Pallerols (2.5), aprovechan el fogeo de la Final para prepararse rumbo a los 6tos Juegos Panamericanos de Sordos, que se efectuarán en el mes de noviembre.

Ejercicios de combinación y la valoración de posiciones forman parte del trabajo estratégico, sin descuidar el análisis de las partidas y del repertorio de aperturas, de acuerdo con su entrenador Manuel Ambruster.

Será la primera participación de los santiagueros en este evento multideportivo y esperan que la exigencia sea máxima. "Los campeonatos para sordos nos permiten conocer nuestro nivel y otro ambiente competitivo, lo que implica que tendremos que superarnos constantemente. El ajedrez nos hace familia, nos hace sentirnos miembros de una comunidad", manifestó Pallerols y resaltó el rol de su entrenador en sus resultados.

La Mayor de las Antillas estará representada por otros tres atletas en la ciudad brasileña de Canoas. Los jugadores tienen previsto realizar un concentrado para ultimar su acondicionamiento.

## Rápidas

### A las puertas de eventos beisboleros internacionales

El Béisbol y las pasiones que despierta han retornado a la palestra por estos días, una tendencia que seguramente aumentará porque muy pronto Cuba estará representada en certámenes internacionales.

El accionar antillano en el Torneo Premier 12 iniciará el 13 de noviembre, cuando juegue contra República Dominicana, como parte del Grupo B. En esta llave también se enlistan los conjuntos de Japón, Australia, Corea del Sur y Taipéi de China.

El santiaguero Yoelkis Guibert fue incluido entre los 28 peloteros que conforman la selección cubana -dirigida por Armando Johnson-, la cual se encuentra en tierras surcoreanas para apuntalar su preparación.

Recordemos que la Mayor de las Antillas ocupó el décimo lugar en la edición de 2019, así que la aspiración no puede ser otra que lograr un resultado positivo, si bien un certamen de este tipo es siempre exigente.

Por otra parte, Cuba irá por un nuevo lauro en la Copa del Caribe que tendrá lugar en Bahamas, del 23 al 28 de octubre. Entre los jugadores de cuadro fue convocado el indómito Euclides Pérez; de igual manera, se llamó al jardinero Francisco Martínez y al lanzador Yosiel Serrano.

La buena temporada de Danny Betancourt no pasó desapercibida, el olímpico forma parte del conjunto que disputará el partido inaugural del estadio de la ciudad mexicana de Tepic, recinto que acogerá partidos del venidero Torneo Premier 12.

### Fecha de inicio para torneos domésticos

El Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación informó este lunes que la III Liga Élite del Béisbol Cubano se disputará de marzo a junio de 2025, mientras que la 64 Serie Nacional iniciará en septiembre de ese año.

"La no presencia de Cuba en la Serie del Caribe hace

innecesario continuar apegados a los cambios realizados hace dos años en nuestros calendarios para ajustarnos a la fecha de ese torneo (inicios de febrero)", apunta la nota de prensa, publicada en el diario digital Jit.

Significa que los eventos se librarán de los meses de más altas temperaturas, con el consecuente beneficio para sus protagonistas. "Ello nos llevará a retomar el orden aprobado como parte de la estrategia para el desarrollo de nuestro deporte, alterado -insistimos- en medio de la aspiración a que se regularizara la presencia de Cuba en la Serie del Caribe, paso no concretado por sus organizadores.

"Tales ajustes también permitirán que las series nacionales se vean menos afectadas por la contratación de jugadores en ligas extranjeras y que las ligas élites se conviertan en preámbulos de nuestra participación en eventos multidisciplinarios, mayoritariamente convocados para julio y agosto", argumenta el comunicado.



## Alternativas...

### (Viene de primera)

Sobre la generación móvil y la distribuida, que se han visto afectadas por la carencia de combustibles tanto de *fuel oil* como de diésel, Edrey Rocha González, director general de la Unión Cuba Petróleo (Cupet), explicó durante la comparecencia que se dificulta también el funcionamiento de las patanas flotantes generadoras.

El *fuel oil* debió arribar al país el pasado 9 de octubre, pero coincidió con la llegada del mal tiempo y el barco no pudo atracar en Matanzas hasta el 14 del propio mes, lo cual defasó la entrega en Mariel, La Habana y en los motores de Moa, en Holguín, y provocó que se retrasaran todas las operaciones, refirió.

Señaló que este jueves llegó ese combustible al territorio holguinero, mientras en la Atenas de Cuba permanecen dos embarcaciones con la carga que espera a ser distribuida en la capital y en el Mariel cuando las condiciones del clima lo permitan y así mejorar la disponibilidad a partir del 18 de octubre en la noche.

En el caso del diésel, el director de Cupet subrayó que a partir del jueves se entregarían unas dos mil toneladas a

la generación que aliviarán la situación actual en los horarios pico.

Respecto al servicio de gas comentó que hubo una avería en el pozo Canasí 6, equipo de trabajo de la Empresa de Petróleo de Occidente, donde se recuperaron 600 mil metros cúbicos (m<sup>3</sup>) y se perforó el pozo Canasí 300 que aporta 200 mil m<sup>3</sup> de gas para producir energía eléctrica por esta vía.

La ausencia de gas licuado para la cocción de los alimentos impactó en la demanda de electricidad, pues el incremento alcanzó cerca de 250 mW, manifestó.

Rocha González aclaró que desde el 9 de octubre se distribuyen los cilindros de gas en las provincias de Pinar del Río, Artemisa, Mayabeque, La Habana y Matanzas, y que se está descargando el barco con esa mercancía en el centro de Cuba, lo que garantiza el servicio a Cienfuegos, Sancti Spíritus y Ciego de Ávila, así como en Oriente para los territorios de Camagüey, Granma, Santiago de Cuba, Guantánamo, Las Tunas y Holguín.

Se distribuye el gas licuado en todo el país desde el jueves y habrá una mejoría para la población en ese

sentido, dijo.

En la comparecencia, Marrero Cruz insistió, finalmente, en la importancia de mantener una comunicación constante con el pueblo no solo sobre las afectaciones existentes, sino en cuanto a los esfuerzos que los trabajadores del sector realizan para solucionar las dificultades.

Asimismo, se informó de los actuales y venideros pasos en este sector energético, a partir de un programa gubernamental aprobado, a sugerencia de la máxima dirección del Partido, y que tiene al frente al Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez, vice primer ministro.

La política del país que está trazada es ir recuperando la generación e ir trabajando acotando la demanda, precisó López Valdés.

Ya están los pasos próximos que nos permitirán ir a una recuperación, y lo más rápido es el combustible (*fuel oil* y diésel) que ya cuenta el país para estabilizar la compleja situación actual, resumió finalmente Marrero Cruz. **(Tomado de ACN)**

## “Hay que estar con la gente para, juntos, avanzar”

\*El Primer Ministro de la República, Manuel Marrero Cruz, en la sesión extraordinaria y ampliada del Consejo Provincial, enfatizó que el trabajo debe estar signado por la unidad y el sentido de urgencia -sin improvisaciones-, ante la compleja situación socioeconómica que afronta el país

### Yuzdanis Vicet Gómez

Con el objetivo de analizar los resultados de la implementación de las acciones para corregir las distorsiones y reimpulsar la economía, y evaluar la marcha del proceso de rendición de cuenta de los Delegados a sus electores, realizaron en Santiago de Cuba la sesión Extraordinaria del Consejo Provincial.

Esta fue encabezada por el miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y Primer Ministro de la República, Manuel Marrero Cruz, y Beatriz Johnson Urrutia, miembro del Comité Central, del Consejo de Estado y Primera Secretaria del Partido en la provincia.

También participaron Manuel Falcón Hernández, Gobernador, los miembros del Consejo, directores de organismos, organizaciones, y entidades con incidencias en los temas que se evaluaron.

El Jefe de Gobierno dijo que resulta imprescindible que los cuadros, y todos los que tienen alguna responsabilidad en la satisfacción de las necesidades de la población, deben despojarse del reunionismo “y estar con la gente para, juntos, avanzar”.

Marrero Cruz, sentenció que el proceso de rendición de cuenta del Delegado a sus electores es un genuino ejercicio de democracia socialista, que el pueblo ha respondido a la convocatoria con respeto a la Revolución y ha propuesto soluciones. También llamó a hacer el mayor esfuerzo por resolver los planteamientos que estén al alcance de los territorios.

Tras describir el complejo contexto económico que vive el país, el Premier cubano aseguró que “depende de nosotros mismos no solamente resistir, sino seguir adelante”, ponderó el papel de los cuadros en la gestión de soluciones alternativas “en una economía de guerra”. Convocó “a echar la pelea” como en las peores circunstancias que ha vivido el país.

### Mirada a los indicadores socio-económicos de la provincia

En cuanto a la labor de Finanzas y Precios (MFP), la vice ministra primera de la cartera, Maritza Cruz García, hizo referencia a que la Onat y las direcciones provincial y municipales del MFP, deben continuar identificando las actividades económicas que incumplen los ingresos, pues seis de los nueve municipios no



alcanzan lo planificado.

Igualmente, llamó a eliminar impagos a los productores, cuentas por cobrar y por pagar, así como a intensificar la actividad de control de precios para responder a la necesidad popular que requiere acción y enfrentamiento diario.

Respecto a la bancarización se conoció que la provincia es la que menos pagos de salarios pendientes tuvo en los últimos dos meses, reportó un crecimiento en el uso de los canales de pago electrónico y de la modalidad pago en línea.

Se pudo conocer que Santiago de Cuba está por encima de la media del país en el uso de las plataformas de pago electrónico en la red de Comercio Minorista, aunque llamaron la atención en cuanto a la falta de equilibrio entre plataformas, porque la tendencia es usar EnZona y no Transfermóvil.

Trascendió, sin embargo, que falta gestionar el retorno de efectivo al sistema bancario pues queda fuera el 90 % del circulante, sobre todo, por incumplimiento del depósito por parte de las formas de gestión no estatal.

También se recomendó al territorio incrementar las exportaciones de bienes y servicios, mediante la identificación de productos típicos de Santiago de Cuba con potencialidades como renglones exportables y la captación de financiamiento externo a través de proyectos.

Además de la necesidad de hacer más objetiva la contratación de las producciones agrícolas, que actualmente alcanza a poco más de la mitad de los productores, convocaron a elevar el control de los tenentes de tierras y ganado mayor, así como fortalecer la estrategia para cumplir el plan de circulación mercantil del año que ya está a más del 90 %.

En su comparecencia, la Ministra de Trabajo y Seguridad Social, Marta Elena Feitó, explicó que es necesario completar la plantilla de Trabajadores Sociales y capacitarlos, uno de los fines de la creación de la Licenciatura y la Especialidad en Trabajo Social; aclaró que es necesario pasar del trabajo social asistencialista al que busca soluciones para transformar la realidad económica de la persona.

También insistió en la necesidad de que los presupuestos municipales para la asistencia social sean ejecutados; municipios como Segundo Frente y Guamá rondan el 25 %, en tanto Contramaestre solo ejecuta el 45 %, al respecto explicó que no se trata de dilapidar el dinero sino de buscar formas creativas para usarlo en función de mejorar la calidad de vida de los grupos en situación de vulnerabilidad.

De forma general el equipo de trabajo del Primer Ministro reconoció que comienzan a observarse mejorías como resultado de las acciones para corregir las distorsiones y reimpulsar la economía, pero teniendo en cuenta las necesidades del pueblo y el contexto económico que vive Cuba, llamó a no conformarse y perfeccionar el trabajo, en consecuencia con lo dicho por el General de Ejército Raúl Castro Ruz, el 1 de enero de 2024, para “cuidar la unidad como a la niña de nuestros ojos”.

